

12 DE NOVIEMBRE, 2024
PRIMERAS PLANAS



Van en bares 35 masacres



Trump designa a halcones en lucha contra migración



Deja Trump a *halcones* la política exterior y fronteras



UNAM: salud mental de estudiantes, “foco rojo” que ya se atiende



Diseñan plataforma contra inseguridad



Congelar 2 millones de créditos, ordena Sheinbaum al Infonavit



Donald Trump recluta a ideólogos de la separación de familias migrantes



El que separó familias, nuevo zar de la Frontera



Debilidad en construcción estanca la industria



Confianza del consumidor llegó en octubre a nivel máximo histórico



Reciben Sheinbaum y Brugada a Romero: “Es el jefe del cártel inmobiliario”



515 mdp para deuda de avión presidencial



Congelan 2 millones de créditos



Inestabilidad en el mercado si desaparece Morena el IFT



El sinuoso camino del PAN opositor



Da bienvenida Sheinbaum a Romero: “es jefe del cártel inmobiliario”



Infonavit congelará deuda a dos millones de créditos



Harfuch manejará “supersecretaría”



Aviadores en Protección Federal de SSPC venden servicios privados

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- UNAM: salud mental de estudiantes, “foco rojo” que ya se atiende [La Jornada, p. CP y 12]
- El Cervantes y la UNAM crearán en México el Observatorio del Español [La Jornada, p. 5-Cultura]
- En aumento, la atención de urgencia a jóvenes por intento de suicidio o cuestiones de salud mental: Amelia Ledesma [La Jornada, p. 27]
- Buscan garantizar la autonomía universitaria [El Universal, p. 11]
- Se van a paro por nivelación salarial [Excélsior, p. 9]
- La industria que cambiará a México no llegará, hay que crearla: Enrique Galindo [La Crónica, p. 24]
- UAEMéx presenta avances en Jornadas de Conciliación Laboral [Unomásuno, p. 20]

SEP

- Analizan apoyos para la educación en Q Roo [La Razón, p. 11]
- Beca 'Rita Cetina' [El Heraldo de México, p. 32]

SECTOR EDUCATIVO

- Edomex baja pasaje de transporte a alumnos [La Razón, p. 11]
- Alumnos de visita en zona naval [El Heraldo de México, p. 13]

MAGISTERIO

- SNTE respaldará desafíos de trabajadores de institutos tecnológicos [La Crónica de Hoy, p. 13]

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/11/2024	2	CP Y 12

UNAM: salud mental de estudiantes, “foco rojo” que ya se atiende

- ➊ Además de otros servicios, abrió uno específico de sicoterapia breve
- ➋ Ofrece apoyo en 13 sedes; se pueden programar citas por Internet
- ➌ Luego del tratamiento, siete de cada 10 han reportado mejoría
- ➍ Los adolescentes intentan suicidarse más que los adultos, advierte informe

Lilian Hernández y Rocío González



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/11/2024	2	CP Y 12

Foco rojo, problemas de salud mental: UNAM

Lilian Hernández Osorio

La salud mental en los estudiantes de la UNAM es un foco rojo que obligó a las autoridades universitarias a diseñar y poner en marcha programas específicos para evitar que trastornos como depresión, ansiedad, conductas compulsivas o ideación suicida ocasionen la deserción de alumnos.

Además de los Servicios de Orientación Sicológica [SOS] de la Dirección General de la Salud, la Facultad de Sicolología cuenta con un centro de atención dirigido a la comunidad estudiantil, y la Dirección General de Atención y Orientación Educativa también ofrece ayuda sicológica y sicopedagógica. Aunado a estos servicios, la universidad cuenta con un programa específico denominado Espora Sicológica, el cual tiene una página de Internet para que los estudiantes programen una cita.

Su objetivo es detectar, centrar y atender la problemática en forma individualizada. Según sus datos, 75 por ciento de los educandos que han sido atendidos han reportado mejoría en su bienestar emocional después del tratamiento.

Espora Sicológica lleva a cabo sicoterapia breve, la cual consiste en dos entrevistas y 12 sesiones de tratamiento que ofrecen maestros con la especialidad en esa área para adolescentes y adultos, egresados de la Facultad de Sicolología.

Actualmente, ofrece asistencia en 13 sedes de la UNAM: Escuela Nacional de Lenguas, Lingüística y Traducción, en las facultades de Enfermería y Obstetricia, Química, Odontología, Filosofía y Letras, y Ciencias, así como en la Escuela Nacional de Trabajo Social, y en los institutos de Ingeniería, Ecología, Neurobiología, Fisiología Celular, el Centro de Nanociencias, la Coordinación de Difusión y Cultura, y la Coordinación General de Estudios de Posgrado.

De acuerdo con la Dirección General de la Salud, las acciones que han aplicado buscan romper la brecha para que la comunidad universitaria tenga acceso a los servicios que cuentan con fundamento científico y no caigan en seudoterapias como la logoterapia o la terapia de chacras que proliferan y no han demostrado su efectividad.

Lo anterior consiste en acercar los tratamientos lo más que podamos, además de diseñar programas de intervención que se adapten a las necesidades del estudiante, que sean fáciles de acceso, que reciban una atención sicológica que les asegure mejoría y que ésta se mantenga en el tiempo, detalló el jefe del departamento de SOS de la UNAM, Carlos Silva Ruz.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/11/2024	2	CP Y 12

En entrevista con La Jornada, dio a conocer que cuando los jóvenes llegan al área SOS a veces lloran o tienen el impulso de salir corriendo, sufren taquicardia y/o manos sudorosas, por lo que son canalizados a los Primeros Auxilios Sicológicos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/11/2024	CULTURA	5

El Cervantes y la UNAM crearán en México el Observatorio del Español

Armando G. Tejeda
Corresponsal

Madrid. El Instituto Cervantes y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) crearán el Observatorio del Español en México, que tendrá la encomienda de velar por la difusión y el uso de nuestra lengua en América Latina y el Caribe, anunció el director del organismo español, el poeta Luis García Montero.

El escritor señaló que los vínculos de la cultura española y mexicana son muy sólidos, ahora más que nunca, y al margen de cualquier coyuntura caprichosa, en alusión a la crisis diplomática abierta entre ambos países por la negativa del gobierno español a pedir perdón a los pueblos originarios por los atropellos y expolios durante la Conquista y la época colonial.

En la sede del Instituto Cervantes, acompañado por el ministro de Asuntos Exteriores, José Manuel Albares, y por el presidente de La Rioja, Gonzalo Capellán de Miguel, se presentó el Observatorio Global del Español (OGE), que tendrá como pieza fundamental para su aplicación y expansión al que se pondrá en marcha en México y que se presentará de manera oficial en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara (FIL), en la que además este año tiene a España de país invitado.

García Montero explicó que el OGE fungirá de coordinador de una red en la que ya están incluidas instituciones como el Observatorio de la Lengua España y Culturas Hispánicas en Harvard y el de la difusión del español en Japón.

Sólidos lazos ente las naciones

En cuanto a la creación del observatorio en México, el director del Cervantes explicó que los vínculos de la cultura española y mexicana son muy sólidos, ahora más que nunca, y al margen de cualquier coyuntura caprichosa. De ahí la importancia de crear una red de observatorios para dar un paso largo y colectivo en la situación del español en el mundo.

Dentro del plan de actuación del OGE se contempla que este centro consolide sus fines estratégicos y priorice la colaboración con la red mundial del Instituto Cervantes, la Dirección General del Español en el Mundo, la Real Academia Española y la Asociación de Academias de la Lengua Española.

Además, continuará con los estudios de demolingüística del español en Europa y, en cuanto a la inteligencia artificial, se creará un corpus de las industrias del español.

La Jornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/11/2024	CULTURA	5

Luis García Montero destacó que algunas de las finalidades de este observatorio global son el fomento del conocimiento y prestigio de la lengua, el refuerzo de la entidad hispanohablante, así como la dimensión económica de la lengua.

El ministro Albares refirió por su parte que la participación de distintas instituciones y niveles del Estado “demuestra que, cuando actuamos unidos, conseguimos cosas muy bellas.

La lengua y la cultura española son un instrumento esencial para nuestra proyección en el mundo. Es importante que las palabras se oigan en español con fuerza en todas las naciones, plataformas e instrumentos; entre todos tenemos que cuidar ese patrimonio.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/11/2024	1	27

En aumento, la atención de urgencia a jóvenes por intento de suicidio o cuestiones de salud mental: Amelia Ledesma

Rocío González Alvarado

El intento de suicidio en adolescentes es mayor que en la población adulta de más de 45 años, y la persistencia es cuatro veces mayor en mujeres que en hombres, afirmó la presidenta de la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México, Nashieli Ramírez.

En la presentación del informe temático Estrategia de prevención y atención del suicidio en las infancias, destacó que este fenómeno en menores de edad no es un hecho aislado ni una experiencia individual, sino que confluyen diversos factores de riesgo como escolares, familiares y sociales, por lo que es fundamental garantizar su derecho a la salud física y mental.

Se pueden identificar señales previas. Hay avisos, y lo que tenemos que aprender es cómo descifrarlos. No es algo que venga de un momento a otro, expresó, al señalar que una consulta sobre violencia entre pares realizada por este organismo en 2023 y 2024 detectó que los menores buscan sentirse escuchados por docentes y cuidadores, especialmente cuando viven situaciones de pérdida, estrés o violencia, entre otras, ya sea que las vivan en casa o en la escuela.

Apuntó que con el informe temático se desarrolló una estrategia dirigida a la atención y prevención del suicidio en infancias desde los enfoques comunitario, sicosocial, de género, en infancias y derechos humanos, con el fin de promover su salud mental.

Destacó que un factor determinante para el bienestar integral de las infancias se relaciona con la importancia de sentir que son valoradas por sus habilidades, cualidades y/o características de su personalidad, así como que tengan información clara respecto de cómo funcionan los servicios de salud mental.

Condiciones detectadas

Al respecto, el titular de la Autoridad Educativa Federal de la Ciudad de México, Francisco Luciano Concheiro Bórquez, advirtió que en México una de cada cinco niñas o niños tiene alguna condición de salud mental, entre ellas depresión, ansiedad o trastorno de déficit de atención, las cuales han aumentado a últimas fechas.

En tanto, la representante de la Comisión Nacional de Salud Mental y Adicciones, Lucía Amelia Ledesma Torres, indicó que en hospitales generales aumentó la atención de urgencias a personas menores de 18 años por intentos de suicidio o por problemas de salud mental, lo cual arroja señales de alarma que requieren atención desde los diversos ámbitos institucionales.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/11/2024	1	27

A su vez, la secretaria de Bienestar e Igualdad Social, Araceli Damián González, expresó que el suicidio infantil es un tema doloroso, el cual demuestra que la sociedad mexicana ha fallado en brindar protección a la niñez.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/11/2024	1	11

MICHOACÁN

Buscan garantizar la autonomía universitaria

Actualmente, la independencia sólo existe en los estatutos de la institución educativa

Morelia.— Con la reforma a la Constitución de Michoacán se garantiza la autonomía y la suficiencia presupuestaria de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, así como la democratización en la elección de rectora o rector y un sistema propio de pensiones.

Así se contempla en la iniciativa de reforma a la Carta Magna de Michoacán que firmó el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla (Morena), para ser presentada a los integrantes del Congreso local para que estu-

dien, analicen, discutan y aprueben la reforma al Artículo 143 de la Constitución del Estado de Michoacán.

El mandatario estatal dijo que esta modificación es importante, porque actualmente la autonomía sólo se encuentra en el estatuto universitario que se reformó en mayo del presente año.

Además, en la iniciativa se propone a los representantes populares del estado, la democratización universitaria para elegir a la rectora o rector y un sistema propio de pensiones, derivado de que hay hasta el momento alrededor de 500 solicitudes que no se han podido concretar, por falta de presupuesto.

Ramírez Bedolla explicó que en el planteamiento a los legisladores se establece que la universidad conta-



El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, presentó la iniciativa de reforma al Artículo 143 de la Constitución del estado.

ría con un ingreso pleno de por lo menos 4.5% del presupuesto de egresos del Gobierno del Estado y en ningún caso puede ser menor al presupuesto ejercido en el año inmediato anterior.

En este caso, se incrementa-

rían 700 millones de pesos más para el próximo año, con lo cual, pasaría de 3 mil 706 millones de pesos en 2024, a 4 mil 406 millones en 2025. Refirió que en 2016 hubo una reducción drástica en el presupuesto universitario cuan-

700

MILLONES

de pesos se incrementaría el presupuesto de la universidad.

500

SOLICITUDES DE PENSIONES

de trabajadores universitarios, sin concretarse hasta este momento.

do pasó de 2 mil 946 millones de pesos a 2 mil 555 millones.

La rectora de la Universidad Michoacana, Yarabí Ávila González, afirmó que en los últimos años, el Gobierno del Estado ha brindado apoyos extraordinarios ante los problemas financieros.

Con la modificación a la ley, Ávila González consideró que habrá estabilidad financiera y seguridad laboral para todos los nicolaítas al realizarse el pago puntual de sueldos, prestaciones y aguinaldos. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/11/2024	1	9

UAEM

Se van a paro por nivelación salarial

POR PEDRO TONANTZIN

Corresponsal
nacional@gmm.com.mx

CUERNAVACA.— Trabajadores Administrativos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), adheridos al sindicato, realizaron ayer un paro de labores para exigir el pago retroactivo (a enero) de nivelación salarial de este 2024, que asciende a unos 20 millones de pesos.

Victoria Morelos Domínguez, secretaria general del sindicato, afirmó que “no estamos realizando la atención a los estudiantes, y entre otras cosas, no se está haciendo la parte de la limpieza y las cuestiones de mantenimiento para la universidad”, expresó.

Con este paro, confían que tanto la rectora Viridiana Aydeé León Hernández, como la gobernadora Margarita González, abran los canales de comunicación y se le deposite ese recurso que debió de estar desde principios de este año.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/11/2024	1	24

La industria que cambiará a México no llegará, hay que crearla: Enrique Galindo

El IBT de la UNAM suma 23 empresas de base tecnológica, señala el académico · Alistan Jornada de Emprendimiento

Innovación en la UNAM

Isaac Torres Cruz
itorres@cronica.com.mx

Instituto de Biotecnología (IBT) de la UNAM ha sido epicentro de la creación de 20 empresas de base tecnológica que actualmente tienen productos en el mercado, como antivienenos, biofungicidas, microscopios escolares y otras innovaciones de tipo agrícola.

Otras más están dedicadas a desarrollar repelentes biológicos basados en capsaínas, insecticida de mosquito biológico –a base de bacteria que tiene toxina contra mosquitos que transmiten dengue, zika, Chikunguña–, una aplicación moderna de un proceso ancestral para producir espirulina y análisis de datos de secuenciación masiva.

Lo anterior fue expuesto por Enrique Galindo, investigador del instituto y Premio Nacional de Tecnología, Innovación y Diseño, quien además es artífice de una de estas empresas, dedicada a la venta del biofungicida que diseñaron en el IBT, FungiFree. En conferencia para la Academia de Ingeniería de México, refirió además que, más recientemente, tres empresas más de ex alumnos e investigadores del instituto han sido financiadas por un fondo internacional llamado Grid X.

El científico enfatizó la importancia de crear las empresas de tecnología que hagan la innovación que requiere el país, trabajo que en la mayoría de los países desarrollados está en las empresas. Lo anterior más aún ante el panorama que enfrenta nuestro país, donde cada vez hay menos plazas y puestos de trabajo para los estudiantes egresados de carreras científicas, por lo que la alternativa es emprender en proyectos científicos.

“Hay jóvenes que se dan cuenta de que no hay trabajo para ellos 5 años después, cuando terminan su doctorado, hay que vislumbrar ese escenario antes”, dijo en la videoconferencia “La necesidad del emprendimiento científico en México, el caso del Campus Morelos de la UNAM”. En su charla recordó que los jóvenes egresados ya no cuentan con el mismo panorama de encontrar trabajo calificado en el país y que, an-



Enrique Galindo es investigador del Instituto de Biotecnología y Premio Nacional de Tecnología, Innovación y Diseño.

te la pregunta: ¿Cómo puedo combinar mi creatividad científica con un negocio que me dé de comer y que además resuelva problemas?, la respuesta que ofrece desde su experiencia y desde la de su instituto, es innovar y emprender.

“La empresa que quiere hacer innovación en México es poca y la empresa biotecnológica, esa que va a cambiar el país, hay que crearla”, enfatizó el autor de “El quehacer de la ciencia experimental”.

FONDOS

Enrique Galindo apuntó que las 23 empresas a las que hace referencia han sido incubadas en diferentes instituciones de la UNAM y que la mayor parte han sido financiadas por sus propios socios fundadores.

“Estamos convencidos de que el talento de los estudiantes del instituto es de clase mundial y han destacado en empresas internacionales. Aunque en el sexenio que culminó desaparecieron todos los fondos relacionados con la innovación y emprendimiento han aparecido algunos privados”, dijo.

Tal es el caso de GRID X, un fondo de capital de riesgo argentino que eligió a tres empresas del instituto para darles financiamiento y vinculación con diferentes sectores. La iniciativa recibe al año cerca de 500 solicitudes, de las que se seleccionan 12; de esas,

4 fueron para México y, de ellas, 3 para el IBT”.

Las empresas son BIOPLASTICS, con el proyecto: “Producción de bioplásticos en microorganismos modificados genéticamente en un solo paso”; MICROIN, con el proyecto “Encapsulación de bioinsumos celulares para aplicaciones agroambientales” y SCITHERM, con el proyecto, “Moléculas sintéticas análogas de Chile que ayudan a controlar la obesidad”. Las tres están compuestas por estudiantes y académicos del instituto.

CRECIENTE INTERÉS

Para avanzar en este rubro, enfatizó Galindo, han requerido del ecosistema necesario para llevarlo a cabo desde el Campus Morelos de la UNAM. Esto ha permitido la conglomeración de diversos universitarios con este perfil en la agrupación Innovación Con Ciencia, iniciativa que busca promover la cultura del emprendimiento en Morelos entre colegas, empresarios y académicos.

Este tipo de avances han permitido también la existencia de talleres de emprendimiento y, cada vez más, el interés de la comunidad universitaria.

Para dar una idea, dijo Galindo, la revista Biotecnología en Movi-

miento” –editada en el IBT– tuvo entre sus artículos más leídos de 2023 –entre 300– uno sobre emprendimiento.

Adicionalmente, anunció, el próximo 14 de noviembre se llevará a cabo la Sexta Jornada de innovación y emprendimiento en el campus Morelos de la UNAM, presentará los casos de cuatro empresas del IBT, así como programas de la UNAM de emprendimiento, fondos de capital como GRID X, entre otras actividades. La entrada es gratuita y puede seguirse en línea.

“El Instituto de Biotecnología de la UNAM está resultando ser un semillero de talento que, acompañado de su liderazgo científico y el capital de riesgo necesario, está siendo un nicho de creación de empresas disruptivas de muy alto impacto” •

“Recientemente, la iniciativa GRID X anunció un importante financiamiento a 3 nuevas empresas del IBT”

“Hay jóvenes que se dan cuenta de que no hay trabajo para ellos 5 años después, cuando terminan su doctorado”

unomásuno

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/11/2024	1	20

U
A
E
M
é
x

presenta avances de Jornadas de Conciliación Laboral



En tres meses, la **UAEMéx** resolvió casi **70 por ciento** de los laudos, lo que representa un avance significativo en justicia laboral en beneficio de trabajadores universitarios

MARY GONZÁLEZ

TOLUCA, México.- Con la finalidad de buscar alternativas de solución en juicios relacionados con las problemáticas laborales, la **Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx)** presentó los resultados de las **Jornadas de Conciliación Laboral Permanente** establecidas con la **Secretaría del Trabajo del gobierno estatal, en el Torreón de la Identidad Universitaria del Edificio de Rectoría.**

Acompañado del **secretario del Trabajo, Norberto Morales Poblete**, el rector de la **UAEMéx, Carlos Eduardo Barrera Díaz**, comentó que derivado del convenio signado por ambas instituciones en agosto del presente año, la **Máxima Casa de Estudios mexiquense** llevó a cabo dichas jornadas, **cubriendo en tan sólo tres meses casi 70 por ciento del monto de los laudos pendientes**, garantizando el cumplimiento de los derechos laborales de su comunidad.

En este sentido, **Barrera Díaz** indicó que la **UAEMéx** ha realizado grandes esfuerzos por contar con finanzas sanas, pues entre otros logros financieros se encuentra el pago de **la deuda histórica de 420 millones de pesos con el Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (ISSEMyM)**, la cual se saldó en un periodo de tres años.

Asimismo, destacó que la **Autónoma mexiquense** ha cumplido al **100 por ciento** con el pago de sus contribuciones y obligaciones fiscales con instituciones como el gobierno estatal, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) y el ISSEMyM, además, ha pagado más de 524 millones de pesos por concepto de finiquitos, jubilaciones y otros trámites, garantizando que su comunidad universitaria se beneficie al contar con finanzas controladas y restauradas.

En su intervención, **Morales Poblete** aseveró que para el gobierno estatal es elemental establecer acuerdos que permitan fortalecer la justicia laboral, por lo que los esfuerzos y acciones realizadas por la **UAEMéx** no sólo forman parte de la responsabilidad que tiene su comunidad, sino que son un acto de congruencia con sus valores.

Frente al encargado de la **Presidencia de la Junta Local de Conciliación y Arbitraje del Valle de Toluca, Abraham Hernández Enriquez, Morales Poblete** felicitó a la **Administración Universitaria 2021-2025** por el trabajo colaborativo que ha permitido reconocer la importancia de la conciliación como un método efectivo para lograr la justicia en los espacios de trabajo, por lo que al final de dicha administración, se espera cumplir con **80 por ciento de los montos brindados.**

En presencia de la **secretaría de Administración de la UAEMéx, Eréndira Fierro Moreno, la abogada general, Luz María Consuelo Jaimes Legorreta**, detalló que para dar solución a juicios radicados en la **Junta Local de Conciliación y Arbitraje del Valle de Toluca**, al corte de noviembre se atendieron **34 jornadas**, de las cuales, **13** fueron asuntos conciliados, **12** se encuentran en amparo y en **nueve** no se contó con la asistencia de la parte actora.

Por su parte, el **procurador de la Defensa del Trabajo del gobierno estatal, Efrén Sánchez López**, puntualizó que la colaboración y el diálogo sientan las bases del respeto a la dignidad de las y los trabajadores, es por ello, dijo, que a través de estas jornadas la **UAEMéx** se convierte una institución ejemplar para otras organizaciones que buscan contribuir a una paz social y a la construcción de un Estado de derecho en beneficio de la población mexiquense.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/11/2024	1	11

Analizan apoyos para la educación en QRoo

| Redacción

LA GOBERNADORA de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa, sostuvo ayer una reunión de trabajo con el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Mario Delgado, para revisar los diversos programas que se aplican en la entidad.

Durante la reunión, Mara Lezama y Mario Delgado revisaron temas de infraestructura educativa, requerimientos para la mejora del personal docente y de apoyo a la educación, todo en beneficio de las y los quintanarroenses.

Se revisaron los temas de cons-

trucción de domos, domos ligeros, arcotechos, mayor infraestructura con sistemas fotovoltaicos, nuevas aulas, talleres y laboratorios en donde los y las estudiantes eleven la calidad de su preparación académica.

La gobernadora quintanarroense estuvo acompañada de la secretaria estatal Elda Xix Euán, del titular de Obras Públicas, José Rafael Lara Díaz, del encargado del despacho de la IFEQROO, Aldo Andrés Castro Jiménez y del senador Eugenio Segura.

Mara Lezama destacó que en el gobierno humanista y progresista que encabeza,



LA GOBERNADORA Mara Lezama, ayer, durante su encuentro con Mario Delgado.

la educación es prioridad y la educación de las hijas y los hijos, claro que interesa. Por ello, por ley se estableció que a partir de esta administración todas las nuevas escuelas se construyan con domo.

Además, se va mejorando y ampliando la infraestructura para que las y los estudiantes tomen clases en ambientes de armonía y seguridad.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/11/2024	1	32



**BECA 'RITA
CETINA'**

• El secretario federal de Educación, Mario Delgado, anunció la entrega de 768 mil becas a estudiantes de secundaria de la entidad.

• Informó que con el gobierno del Edomex adaptarán secundarias que no tienen turno vespertino como preparatoria.

• Agregó que el gobierno federal retomará el programa La Escuela es Nuestra, que inició la maestra Delfina Gómez.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/11/2024	1	11

Pasa de 9 a 6 pesos

Edomex baja pasaje de transporte a alumnos

Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, puso en marcha el programa de descuento del 30 por ciento en el costo del transporte público masivo para estudiantes mexiquenses de escuelas públicas en niveles de secundaria, media superior y superior, quienes pagarán seis pesos por pasaje en lugar de los nueve que actualmente cuesta.

EL DATO
LA GOBERNADORA
Delfina Gómez aseguró que, hasta ahora, los delitos de alto impacto se redujeron 10% en Ecatepec en comparación con el mismo periodo del 2023.

“En la visión de la Cuarta Transformación trabajamos para que la población viaje a sus escuelas, a sus hogares y a sus empleos en un transporte digno, seguro, limpio y respetuoso del medio ambiente. Por eso, más adelante, daremos a conocer otras acciones que se están trabajando con transportistas, que se están trabajando con la Secretaría del Medio Ambiente, que se está trabajando con los empresarios, para dar a conocer lo que vamos a fortalecer, que es precisamente un transporte más seguro, pero también más amigable con el medio ambiente”, afirmó.

Delfina Gómez destacó que este descuento beneficia de inmediato a cinco mil estudiantes mexiquenses, y forma parte de una política integral que se suma a la gratuidad en el transporte para adultos mayores, personas con discapacidad y niños menores de cinco años, así como al transbordo sin costo en el sistema de transporte masivo.

También dio a conocer que próximamente se instalarán módulos de registro en las estaciones del Mexicable, en donde cada estudiante presentará su documentación para recibir una tarjeta Movimex, con un costo de 10 pesos, que será personal e intransferible.

LA GOBERNADORA Delfina Gómez señala que este programa beneficiará, en lo inmediato, a más de 5 mil estudiantes; el titular de la SEP asegura que se fortalecerá el sistema de becas



LA GOBERNADORA Delfina Gómez Álvarez, ayer, en Ecatepec, Estado de México.

“EN LA VISIÓN de la 4T trabajamos para que la población viaje a sus escuelas, a sus hogares y a sus empleos en un transporte digno, seguro, limpio y respetuoso del medio ambiente”

DELFINA GÓMEZ
Gobernadora del Edomex

“Desde el primer día de gobierno, la intención de una servidora junto con los que integran este gobierno, insistimos en dar beneficio para la sociedad y, sobre todo, para los que más lo necesitan, y por eso hicimos un trabajo de austeridad, un manejo de recursos que se hacen de manera más adecuada, porque sin duda alguna en esto inciden mucho otros factores como son los contribuyentes que pagan sus impuestos y que gracias a ellos estamos haciendo estas acciones”, afirmó Gómez Álvarez.

Al arranque de este programa también asistió el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Mario Delgado Carrillo, quien aseguró que la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo continuará

eliminando las barreras económicas que impiden el acceso a la educación por medio de las Becas para el Bienestar Benito Juárez y ahora la beca universal Rita Cetina Gutiérrez.

En su participación, el secretario de Educación también anunció que ya está abierta la página www.becaritamexico.gob.mx para el registro de los estudiantes de secundaria. Comentó que en el Estado de México en total serán 768 mil alumnos de secundaria los que recibirán la beca Rita Cetina Gutiérrez.

“Para que todas y todas acaben su secundaria porque ya los estamos esperando en la preparatoria. En el bachillerato, ahí está la beca Benito Juárez; más de 596 mil jóvenes tienen actualmente esas becas”, señaló Delgado Carrillo.

Expuso que se trabaja con el secretario de Educación mexiquense para que en aquellos municipios donde no son suficientes los lugares de preparatoria se revisen las secundarias que no tienen turno vespertino.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/11/2024	1	13

#SEMAR



ALUMNOS
DE VISITA EN
ZONA NAVAL

FOTO: ESPECIAL

● La Secretaría de Marina compartió la visita de alumnos de "la escuela primaria 'Mártires de la Revolución' a las instalaciones de la Décimo Cuarta Zona Naval, en Lázaro Cárdenas, Michoacán". Agradecieron la convivencia pues "nos sentimos motivados a seguir impulsando acciones de labor social en beneficio de la infancia mexicana **REDACCIÓN**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/11/2024	NACIONAL	13

SNTE respaldará desafíos de trabajadores de institutos tecnológicos

Gerardo González

nacional@cronica.com.mx

Entre los asuntos pendientes se encuentra el adeudo de más de mil millones de pesos a 3 mil trabajadores, señala su líder Alfonso Cepeda Salas. — Para encontrar solución a los diversos problemas que enfrentan, el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), respaldará a los agremiados a la Sección 61 que laboran en el Tecnológico Nacional de México.

Al externar su apoyo a la sección, el secretario general de la organización, Alfonso Cepeda Salas, dijo que “tenemos plena conciencia de lo que está sucediendo y confío en que pronto pueda concretarse un encuentro con la autoridad educativa correspondiente, para exponer la situación”.

“Es un reto, es un gran desafío que tiene el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación y que tienen ustedes también para poder solucionar tantas cosas que están sucediendo en los Institutos Tecnológicos”, manifestó.

El Maestro dirigente habló así durante la reunión con el recién electo Comité Ejecutivo Seccional, encabezado por el profesor Armando Ávalos Arceo.

Ante ellos, explicó que entre los “múltiples asuntos pendientes se encuentra el adeudo de más de mil millones de pesos a 3 mil trabajadores, así como el pago, por motivos de promoción, ingreso y plaza de concurso, a otros mil 800 agremiados. Además deben ser liberadas 4 mil plazas congeladas”.

Cepeda Salas exigió respeto a la representación sindical, a sus reglamentos internos de trabajo y a minutos de negociación salarial.

Enseguida felicitó al profesor Armando Ávalos Arceo por el “ejemplar proceso de renovación de la dirigencia seccional; la elección, y otras cuatro realizadas en los últimos días, son una muestra más del avance democrático en el Sindicato”.

En su oportunidad, el secretario general de la Sección 61 agradeció el apoyo brindado por el líder nacional a los agremiados de los tecnológicos; afirmó que “nosotros hemos sido leales e institucionales”•

OPINIÓN

SEP

- Columna Sacapuntas // A seguir estudiando (El Heraldo de México, p. 2)

SECTOR EDUCATIVO

- Artículo Educar a los gobernantes / Gilberto Guevara Niebla (La Crónica de Hoy, p. 3)
- Artículo Ciencia en acción: Construyendo paz y desarrollo social / Teresa García Gasca (La Crónica de Hoy, p. 23)
- Artículo 42 Feria Internacional del Libro Infantil y Juvenil (La Crónica de Hoy, p. 12)
- Columna El Caballito // Dan rebaja a estudiantes para el transporte público en el Edomex (El Universal, p. 17)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/11/2024	LA 2	2



Sacapuntas

AVANZA REFORMA EN SEGURIDAD



OMAR
GARCÍA
HARFUCH

› Consenso hubo este lunes en comisiones del Senado para votar en favor de la reforma para dar facultades adicionales a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, a cargo de **Omar García Harfuch**, por lo que solo le queda al Pleno avalarla. Luego de los *estira y afloja* en las iniciativas anteriormente discutidas, hubo consenso entre todos los grupos parlamentarios en que la seguridad del país es prioridad para la administración de la presidenta **Claudia Sheinbaum**.



ROGELIO
CABRERA LÓPEZ

ENCUENTRO CON LA IGLESIA

› Se tiene programado que, el miércoles por la mañana, los obispos de la CEM, liderados por el monseñor **Rogelio Cabrera López**, realicen su primer encuentro con **Claudia Sheinbaum** ya como presidenta, lo anterior como parte de la 117 Asamblea Plenaria del Episcopado Mexicano.



CLAUDIA
SHEINBAUM

LISTOS PARA EL G20

› Todo está dispuesto para que la presidenta **Sheinbaum** viaje a Brasil, los días 18 y 19 de noviembre, para participar en la Cumbre del G20. Acudirá acompañada sólo del canciller, **Juan Ramón de la Fuente**, y la titular de Energía, **Luz Elena**. Y aunque se tratarán asuntos comerciales, no va el secretario de Economía, **Marcelo Ebrard**.



JORGE
ROMERO

OPOSICIÓN A MODO

› Con beneplácito recibieron en Morena y el gobierno la llegada de **Jorge Romero** a la presidencia del PAN. Aunque no la necesitan del todo, creen que será más fácil transitar con sus grupos, no porque sean aliados a modo, sino porque tienen tantos pendientes por resolver que les faltará tiempo para poder ocuparse del gobierno.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/11/2024	LA 2	2



SE VAN LOS
AUTÓNOMOS

**JESÚS
ANTONIO
ESTEVA**

› **Jesús Antonio Esteva**, secretario de Infraestructura, habló franco sobre la desaparición de los órganos autónomos y, en especial del Instituto Federal de Telecomunicaciones. Dijo que todo está aún en discusión. Pero no hay motivo para preocuparse porque la parte de telecomunicaciones se irá a la nueva Agencia de Transformación Digital.



A SEGUIR
ESTUDIANDO

**MARIO
DELGADO**

› Está lista la convocatoria para obtener la beca universal Rita Cetina Gutiérrez, que beneficiará a 21.4 millones de alumnas y alumnos de Educación Básica en todo el país. La encomienda, a cargo del titular de la SEP, **Mario Delgado**, es eliminar las barreras económicas que impiden el acceso a la educación como lo planteó la presidenta **Sheinbaum**.

Norma Piña. Después de dos meses de suspender labores, como parte de las protestas contra la Reforma Judicial. Su vocera, **Patricia Aguayo** se dijo decepcionada de que no se aprobó el dictamen del ministro **González Alcántara Carrancá**.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/11/2024	COLUMNISTAS	3

Educar a los gobernantes

Gilberto Guevara Niebla
nacional@cronica.com.mx



En la obra de Cervantes, don Quijote da a Sancho una serie de consejos para gobernar su ínsula (capítulo XLII) y lo primero que le recomienda es “Hay que temer a Dios porque en el temerle está la sabiduría y siendo sabio no podrás errar en nada”. Lo segundo fue esto: “haz de poner los ojos en quién eres procurando conocerte a ti mismo”. Lo tercero fue: “Haz gala, Sancho, de la humildad de tu linaje y no te desprecies de decir que vienes de labradores...préciate más de ser humilde virtuoso que pecador soberbio”. Estos tres párrafos reflejan el hondo humanismo que inspiró la obra de Cervantes, pero también son una breve ilustración de la concepción moralizante de la política que se desarrolló en España entre el siglo XVI y el XVII a la que también contribuyeron Francisco de Quevedo en *La política de Dios, Gobierno de Cristo y tiranía de satanás* (1665) y otras plumas

eminentes.

La idea de educar a los gobernantes nació con Platón que propuso, en la *República*, todo un programa de estudios para quienes habrían de desempeñarse como ciudadanos y principalmente como filósofos o “guardianes” de la ciudad. La educación constituye probablemente el corazón de esa obra. Para él, la acción educativa es el cultivo armónico de todas las energías, potencias o facultades del hombre: cuerpo, alma y espíritu, inteligencia y carácter. Es el camino para transitar del mundo sensible al mundo inteligible. Estos requerimientos se intentaban cubrir con música y gimnástica que integraban la cultura espiritual ya que bajo el rubro de “música” se incluían lo que hoy llamamos letras y bellas artes. La idea del rey filósofo es clave. “Quién no sepa filosofía no podrá gobernar la república”. El poder y la sabiduría marchan juntos.

Aristóteles aborda el tema del arte de gobernar en su *Política* asumiendo que la ciudad (sociedad) es un hecho natural y que el hombre, a diferencia del animal, es un *Zoon politikon* (animal social) ente sociable por voluntad propia. El hombre es el único animal que posee la razón, puede expresarse y sabe distinguir entre el bien y el mal y distingue lo justo de lo injusto. La secuencia en el tiempo es, primero es el individuo. Luego la familia, tribu y el pueblo, para finalmente llegar a la ciudad y al Estado que son organizaciones autosuficientes, autárquicas, capaces de atender por sí mismas a la vida y a una vida buena. El Estado se forma con una constitución y ciudadanos libres que participan en el gobierno de la ciudad. El fin de la comunidad estatal es la felicidad de sus ciudadanos no es la guerra, ni la opresión o el despotismo. La justicia y la amistad son los dos valores morales en torno a los cuales giran los asuntos públicos. La vida social requiere un nivel ético determinado cuyos puntales deben ser la justicia, la amistad y la obediencia. La obediencia racional y libremente aceptada por

el bien mayor que de ella procede es sumamente importante. Sólo sabrá mandar el que haya sabido obedecer bien. Hay, dijo, tres tipos de constitución justa a la que corresponden tres desviaciones: 1) la monarquía, que se funda en el gobierno de un solo hombre, bondadoso y con experiencia y atento al bien de todos; 2) la aristocracia, que es una élite educada y culta y 3) la república constitucional que se apoya en la libertad y el mayor grado posible de derechos para todos. Las desviaciones ocurren cuando el interés particular priva sobre el bien común y son las siguientes; la tiranía, la oligarquía y la democracia. Hay que dar a los ciudadanos cierta participación en el poder para evitar el tratar a los ciudadanos como numéricamente iguales. Este es el fallo de la democracia desbordada que sólo toma en cuenta el número y no tiene en cuenta los méritos, capacidades y educación.

La reflexión sobre la educación de los gobernantes atrajo a innumerables pensadores de todas las épocas entre ellos a Plutarco, Séneca, Cicerón, Santo Tomás, San Agustín, etc. pero la mayoría de ellos enfocaron su atención en el mundo pre-moderno, no fue sino hasta el Renacimiento que emergió la figura señera del principal gran educador de gobernantes del mundo moderno. Nicolás Maquiavelo (1469-1527) publicó *El príncipe* en 1513 y sentó las bases de la política moderna. A diferencia de sus antecesores, este autor separa la política de la moral. Los medios inmorales (tortura, fraude, engaño, etc.) son válidos si permiten al príncipe conservar su poderío. Su método de trabajo es realista e histórico: la manera de alcanzar la sabiduría política es estudiando la historia, no leyendo libros. La política es la vida descarnada, sin limitaciones de visión, sin prejuicios. Hay dos potencias que gobiernan al príncipe: la fortuna y la virtud. La fortuna es ajena a la voluntad, la virtud es algo que se aprende y que recoge la experiencia acumulada del pasado •

(Continuará)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/11/2024	CULTURA	23

Ciencia en Acción: Construyendo Paz y Desarrollo Social

Teresa García Gasca
academia@cronica.com.mx



En 1986 se celebró por primera vez la Semana Internacional de la Ciencia y la Paz como parte del Año Internacional de la Paz. Se pensó como un evento único, pero fue tal su éxito, que se continuó conmemorando los siguientes años. Derivado de esto, la Asamblea General de las Naciones Unidas aprobó la resolución 43/61 en diciembre de 1988 “Ciencia y Paz”, en donde se considera que el progreso de la ciencia y la tecnología afectan la paz y la seguridad internacional, el desarrollo social y económico, el respeto a los derechos humanos y que los logros científicos permiten acelerar el crecimiento económico, ente otros aspectos.

Esta Semana Internacional inicia todos los años el 11 de noviembre y con ella se insta a los gobiernos y organismos no gubernamentales a alentar a las instituciones para difundir la importancia de la ciencia en la paz social. Esta celebración contribuye de forma muy importante a promover la paz a través de la divulgación, actividades académicas, talleres, charlas y cualquier otra forma de intercambiar conocimientos para que la sociedad comprenda la relación importante relación entre la ciencia y la paz.

El Día Mundial de la Ciencia para la Paz y el Desarrollo fue establecido por la UNESCO en 2001 y se celebra el 10 de noviembre desde 2002. Su objetivo es enfatizar la importancia de la ciencia como promotora de paz e impulsora del desarrollo. Puntualiza diferentes aspectos como el cuidado del medio ambiente, la

gestión del agua, la protección de la biodiversidad, la búsqueda de la justicia social y la construcción de hábitats seguros e inclusivos. Cada año establece un tema, como en 2021 “Crear comunidades preparadas para el cambio climático”, en 2022 “Ciencias Básicas para el Desarrollo Sostenible” y en 2023 “Generar confianza en la ciencia”. Para el 2024 se busca garantizar que los ciudadanos estén informados sobre los avances en la ciencia.

Este aspecto es sumamente importante ya que la población en general no solo desconoce muchos de los avances científicos relevantes en todos los campos del conocimiento, si no que no comprende cómo se llega a ellos, qué procesos deben transitar y cuánto esfuerzo y recurso se requiere para que una buena idea llegue a materializarse en un beneficio social. Es por ello que la Universidad Autónoma de Querétaro, a través del programa Ciencia y Sociedad UAQ de la Facultad de Ciencias Naturales, abanderará esta fecha conmemorativa con el Foro “Ciencia en Acción: Construyendo Paz y Desarrollo Social”. Esta primera edición será amadrinada por la Premio Nobel de la Paz 1992, la Dra. Rigoberta Menchú Tum.

A través de diversas actividades, se pretende concientizar a la población en general, y a la comunidad universitaria en particular, sobre el valor que tiene la ciencia en nuestro día a día y lo importante que es impulsar su desarrollo. La democratización del conocimiento permitirá que se tejan sociedades más críticas, más maduras, más justas e igualitarias.

Agradecemos a la Dra. Rigoberta Menchú Tum el honor de contar con su presencia para el arranque de este primer foro de muchos más que esperamos presentar para contribuir con la sociedad a través de la apropiación social del conocimiento ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/11/2024	NACIONAL	12

42 Feria Internacional del Libro Infantil y Juvenil

Jorge Gavino*
@jorgegavino



«Hablar de lectura obligatoria es como hablar de felicidad obligatoria.»

Jorge Luis Borges

La lectura es un gozo. Para quienes llevamos a cabo esta tarea desde pequeños nos es muy difícil pasar un día sin siquiera haber ojeado algún libro. Nosotros mismos y los libros que leemos van cambiando con el paso del tiempo y de las experiencias que vivimos, por ello es de suma importancia que los más pequeños se acerquen a los libros que están escritos para ellos, dado que la infancia es una de las etapas más breves del ser humano y donde se adquieren hábitos que llegan a prevalecer durante la adultez y la vejez. Se podría llegar a afirmar que una persona lectora tiene la capacidad de imaginar que “es la facultad del alma que representa las

imágenes de las cosas reales o ideales”, según la RAE.

Históricamente, las ferias del libro han sido el punto de encuentro entre escritores, editores y lectores. Durante el tiempo que duran, se suelen llevar a cabo distintas actividades que van desde: la venta de libros, presentaciones de los mismos, talleres, charlas temáticas y debates, por mencionar algunas. Y pese a la importancia que tiene socialmente el que los infantes y jóvenes lean, son pocas las ferias destinadas a ellos. Incluso, en las librerías, el área destinada a niños y jóvenes suele estar esquinada o arrumbada. Los pocos libros destinados a estos públicos que llegan a ocupar las mesas de novedades o de mayor visibilidad es porque les garantizan el éxito en ventas a editores y distribuidores. Ante este panorama, es de destacar que la Feria Internacional del Libro Infantil y Juvenil (FILIJ) esté llegando a su edición 42, con la participación de 74 casas editoriales, autores, cuentacuentos, talleristas y diversos artistas. A la par de las actividades que se realizan en la Primera Sección del Bosque de Chapultepec, en otros 10 estados también se llevan a cabo algunas otras.

Alejandro Zambra, en su libro *Literatura infantil*, dice: «En la literatura infantil no importan los títulos y quizás importan aún menos los autores.» Para cualquier adulto que sea un buen lector, le es fácil mencionar los libros que ha leído en los últimos tiempos, con todo y los autores de dichas obras. No obstante, al hacer memoria sobre lo que leímos cuando cursábamos segundo o cuarto de primaria, nos es sumamente difícil dar con los títulos, ya ni hablar de los escritores. Zambra comenta respecto a la llamada “amnesia infantil”, que tiene la función de destruir o purificar “para que podamos reinventarnos, recomenzar, reclamar, perdonar, crecer.”

Quienes hemos tenido la oportunidad de ser padres y abuelos, comprendemos que con la llegada de un nuevo hijo o nieto nosotros vamos reaprendiendo con ellos. Volvemos a ser presa

del asombro, la inocencia y la angustia de ver el mundo a través de su mirada. A nosotros nos tocó y nos corresponde narrar el mundo que ellos olvidarán, pero que para nosotros son y serán recuerdos inolvidables. La literatura, si es que puede llegar a tener una utilidad, debería de servir para hacer más sensible a los seres humanos. Por ello es que quiero invitarlas e invitarlos a que lleven a sus hijos, nietos y sobrinos a la FILIJ que terminará el próximo lunes y a que visiten el pabellón de Fundación IMSS que tiene diversas actividades y da información respecto al programa de prevención médica para adolescentes. Es importante que fomentemos el que los niños y jóvenes generen el hábito de la lectura: leyendo con ellos, hablándoles de libros, interesándonos por lo que leen y sobre todo escuchándolos. Un niño que lee muy seguramente será un adulto que piense y alguien que tiene la sensibilidad para comprender su entorno y el mundo en el cual le tocó vivir •

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/11/2024	METRÓPOLI	17

EL CABALLITO

Papa caliente para edil de Cuautitlán Izcalli

::: Nos cuentan que, tras el ataque armado que se registró en un bar en el municipio de Cuautitlán Izcalli, en el Estado de México, la atención nacional se volcó sobre esta localidad que es gobernada por la panista **Karla Flesco**. Si bien el ayuntamiento consideró que la balacera y la muerte de seis personas fue un hecho aislado, lo cierto es que reportes de inteligencia dan cuenta que en la zona hay presencia de células del *Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG)* y, según reportes preliminares, dos de los fallecidos eran de esta organización criminal. De hecho, ayer había *halcones* en la zona de la agresión. Así que la atención está ahí y ojalá dé como resultado un reforzamiento en la seguridad de la zona.



BERENICE JIMENEZ EL UNIVERSAL

Karla Flesco

Van contra grupos que extorsionan y explotan a menores de edad

::: Nos dicen que el secretario de Seguridad Ciudadana capitalino, **Pablo Vázquez**, fue bastante claro en cuanto a las características del crimen organizado que están enfrentando en la capital



AREL SÁNCHEZ EL UNIVERSAL

Pablo Vázquez

del país, en este caso, el delito de extorsión. Ayer, al dar los pormenores de la estrategia para abatir dicha conducta delictiva se le preguntó sobre una banda llamada *Los Palillos* y el jefe de la policía, sin titubeos, dijo que están tras de ellos y tienen focalizada su actuación en las calles de la colonia Guerrero, en la alcaldía Cuauhtémoc, y que además han detectado que explotan a menores de edad para cometer los crímenes. No es una novedad que niños y adolescentes sean reclutados por el crimen, pero sí que se hable abiertamente de la situación y que la estén atendiendo.

Dan rebaja a estudiantes para el transporte público en Edomex

::: Nos platican que la gobernadora del Estado de México, **Delfina Gómez**, dio a conocer que su plan para apoyar a los jóvenes estudiantes será que paguen menos en el transporte público estatal. La tarifa será de seis y no nueve pesos para, primero, 5 mil estudiantes de Ecatepec y Naucalpan que usan el Mexicable y luego abarcar a 100 mil alumnos que se movilicen en el Mexibús. Nos dicen que será en los próximos días cuando se instalen los módulos para que los interesados se registren y obtengan su descuento. Llama la atención la medida, pues este fin de semana el gobierno de **Clara Brugada** entregó los primeros mil 500 pesos para apoyar a universitarios en sus traslados.